

特254
814

二年一月三十日發行

銀價暴落と支那雜貨市場

大阪市役所產業部調查課



始



本篇は最近に於ける驚くべき銀價の暴落並に混亂を以て、時局の支那雜貨市場に及ぼせる影響の大意に就き調査を試みたるものである。

一、緒言

最近に於ける銀價の暴落は必然的に輸入爲替の暴騰を招來し、一般海外よりの輸入雜貨の仕入價格（輸入採算點）を昂騰せしむるを以て、支那市場に於ける輸入品の賣價が騰貴するは當然である。然し乍ら支那市場に於ける諸物價は必ずしも爲替關係のみに依つて左右せらるゝものではなく、一般に之が騰落の主なる原因としては凡そ左の四者を舉げる事が出來やう。

- 一、爲替關係
- 二、需給關係
- 三、金融狀態
- 四、海外材料

殊に一般雜貨にありては綿糸布等の如き投機的商品と異り、取引上比較的相場激變の危険少き結果、相場に對する爲替の影響は頗る薄弱にして、最近の如き爲替激變の場合は例外として、從來の例より見るに二、三兩見當の爲替騰落により雜貨相場が直に變動を來す事は殆んど稀である。否寧ろ一般支那市場に於ける商品の需給關係及び仕入問屋等の金融關係が大に市價を左右する傾向がある。現に昨年十月銀爲替が最高相場を現出したる際に於ても、一般雜貨相場が

上海市場を初め各地殆んど一般的に何等大なる變化を來さなかつた事實に徴するも思半に過ぐるものあるべく、寧ろ却つて戰亂に依る地方需要の激減と問屋の金融逼迫が安値廉賣の餘儀なきに至らしめ、爲替關係に基く相場の昂騰を阻止したのである。又海外材料とは要するに海外市場の市況如何を意味するものにして、輸入爲替高の爲め仕入値段が刺高採算となるも、一方仕入先産地の不況に依る物價下落の傾向が市價の昂騰を相殺する傾向あるは往々見受けられる所である。

斯くの如く支那市場に於ける雜貨相場はこれ等諸原因に依つて極めて微妙に上下浮動を來すものなれば、茲に昨秋以來の銀價暴落が支那雜貨市場に及ぼせる影響を考察するに當つても、是非之等の諸關係を考慮する必要がある。然しながら茲に注意すべきは、上海に於ける輸入雜貨相場が爲替關係にて騰落する場合、之が地方市場に及ぼす影響程度には騰落の兩場合に於て著しく相違がある。即ち（一）銀價下落し爲替が輸入商談に不利となる場合は、一般奥地市場の變化は比較的緩漫なるを常とするも、（二）之に反し銀價騰貴して輸入爲替が有利に赴く時はその反響は頗る迅速に現はれる。これは要するに一種の人氣作用仕手關係と見るべきものにして、賣方たる上海市場の仕入問屋はその數に制限あるも、買手は殆んど無限である。故に一朝銀爲替が有利に變化すれば、多數の買手は直に爲替を楯に値段を叩くに努むるも、之に反し爲替が不利となる場合には少數の賣手が多數の買手に對し容易に値上を斷行する事は寧ろ困難にして、この兩場合に於て買手賣手の人氣作用、仕手關係に大なる相違あることは注意すべきである。

二、上海市場と奥地市場との關係

云ふ迄もなく上海は中部支那に於ける最も重要な物資の集散地にして、殊に奥地向日用雜貨類の如きは、概ね上海

特254
814

市場より分布せらるゝを以て、上海市場に於ける相場は長江筋初め浙江乃至は遠く福建市場に至る迄その勢力範囲として支配する観がある。勿論これ等奥地市場にありては、商人が直接海外より商品を輸入するもの極めて稀にして、代金支拂關係及び従來の取引關係上、多くは上海の間屋の手を経るか、或は上海に滞在する彼等の出張員、即ち客籍をして仕入れしむるものにして、且つこれ等の間屋、出張員等は此の市場の状況を常に地方商人に報告しつゝあるが爲め、その間よく連絡が保たれ、従て各地方市場の商品市價は上海に於ける輸入價格を標準とし、直接間接に上海市況に追従しつゝあるのである。然し翻つてその裏面より考察するに、上海は奥地市場に對しては供給地、即ち賣手の地位にある以上奥地の購買力、買値如何に依りて上海の市價は或る程度迄左右せらるゝ事も亦事實である。然しながら之を要するに上海市場と奥地市場と頗る密接なる關係を有し、奥地の市價は只運賃、金利、諸掛を加算する關係上幾分高値となり、又各地方により交通の不便に依り多少その市價を異にするに止り、上海に於ける市價に比し大なる相違なく、且つその騰落も上海市況に追従して變動するものと見て大過なからう。

三、銀價暴落の支那雜貨市場に及ぼせる影響

昨年銀價暴落は實に十數年來稀に見る現象にして、對日圓爲替も左に示すが如き激變を示して居る。(圓建、上海兩)

	最高相場	最低相場
八月	七〇	六七
九月	七七	六九
十月	八七	七五

十一月	八五	七九
十二月	八四	八一

今試に八月に於ける最低相場を十月の最高相場と比較するに、その差實に二十兩に達してゐる。かゝる短期間に於ける爲替激變の結果を爲替關係上より見れば、上海に於ける輸入雜貨の相場は約三割方の昂騰を來すと共に、奥地市場の雜貨相場もそれに近き昂騰を來すべきである。然るに昨年八月頃以來上海市場及び奥地市場に於ける一般雜貨相場の経過を見るに、商品に依り必ずしも一様では無いが、一般に各雜貨共斯くの如き爲替激變に拘らず格別多大の騰貴を示さざりしのみならず、中には爲替に逆行して低落を見たるものもある。これ全く前述の如く時局の影響並に金融關係上濫賣の行はれたるに歸因するものにして、殊に十月頃の爲替最高時期は恰も南軍の漢口、九江占領等に人心極度の不安状態に陥り、長江沿岸の商取引は殆んど杜絶せる最恐慌時代なりし爲め、當時の雜貨市場は到底爲替關係による相場引上げを斷行し得る餘裕が無かつた結果である。尤も商品中主として上海市場に於て消化せらるゝものにおいて相當の値上を見たが、川口筋の取扱ふ雜貨類等はその大部分が奥地向なる關係上、各品共惡影響を受けたのである。即ち試に主要商品別に最近に至る市況の推移を略述すれば次節の如くである。

四、主要品別に見たる影響

帽子 昨年八月前後の相場は普通安物一打七兩二匁五分、四百匁目出帽子一打二兩を唱へられてゐたが、爾來銀安に拘らず相場は漸落を辿り、遂に昨今は普通品六兩二匁五分見當、目出帽子一兩六匁と云ふ安値を示してゐる。斯くの如き相場下落は、昨年度の本邦帽子界大恐慌に依り、製造家が極度の値下を行つた結果と認められる。

魔法鋼 昨年八月の相場は二封度品一打九兩見當にして、その後銀安に伴ひ一時十兩五匁迄騰貴したるも、最近は原價安の爲め再び下落し、爲替の小廉と相俟つて依然九兩五匁に保合の状態である。奥地市場の相場も大した相違無く、只長江沿岸の南京地方のみは比較的交通不便の爲めか、幾分他地方に比し高値に賣向いてゐる模様である。尙瓶心も八月頃の相場三兩六匁より一時二匁高を示したが、これ亦前記の事情に依り元の値に歸つてゐる。

腿帶子 現在の相場一打四匁四分は昨年八、九月頃の相場に比較すれば約二分方の安値であるが、これは全く綿糸安に歸因してゐる。

自轉車 近年支那に於ける自轉車の需要は實に著しき増加を示しつゝあり、毎年上海に輸入せらるゝ本邦品のみにても年額七、八拾萬圓に達してゐる。而して本邦製品は主として最低級の安物（起碼貨）がその大部分を占め、田舎の需要を主としてゐるが、田舎地方は昨年来の動亂續きに購買力著しく減退し、殊に最近は時期既に舊年末に際し、一層商内も手控せられるに至つた爲め、目下値段の如何に拘らず賣行無き状態である。

時計 時局關係より幾分需要の減退は免れなかつたが、他品に比し比較的賣行良好なりし結果、爲替高は直に相場の上に影響し、爾來各地一般に相當價格の騰貴を見るに至つた。今上海市場の昨年八月の相場と現在の相場を比較するに左の如くである。

	昨年八月	現在	昨年八月	現在
双 龍	三八兩	四三兩	花紋小長	三五
双 獅子	三七	四二	兵庫小長	四一

磁器鐵器 本品も時局關係に依る需要減退と金融上問屋筋の安賣とに災せられ比較的變化少く、殊に現在は舊年末

の決算期として市況閑散に伴ひ漸次相場軟弱に傾いてゐる。

	昨年八月	現在
三十吋無地洗面器	一六・七五兩	一八・〇〇兩
三十四吋卷椽	四二・〇〇	四五・〇〇
湯 呑	〇・四五弗	〇・四七五弗
皿	〇・六〇	〇・六二

アルミニウム製品 支那製品格安の影響もありて大體に於て相場は殆んど變化を見ず、五組鍋三兩六匁五分にして、昨年八、九月頃以來略々同値を保つてゐる。

燐 寸 本品は銀價暴落に依り最も影響を受けた商品のひとつ云ふべく、尤もこれが相場の騰貴は爲替關係以外軸木材料手當難その他種々なる原因に基くものならんも、要するにその原料の大部分を海外に仰ぐ關係上、昨年来の銀爲替の下落が著しく原料高を招來せる結果である。

	昨年八月	現在	昨年八月	現在
上等品	二二兩	二四兩	三等品	二一
中等品	一九	二二	下等品	一九

傘 骨 本品は主として上海市場に於て消費せらるゝ爲め、爲替の影響にて相場は相當昂騰を來し、昨年八月前後の相場二十五吋櫻骨一打一弗十仙より一弗三十仙以上上つた。然し現在にては不需用期なる事として取引も無く、市價は十仙方安値を示してゐる。

(一、一九—上海事務所報告)

308
108

終

